

## Noticias de todo el mundo

Servicio de noticias especiales para nuestro diario

### El paso por la roca de Carballo constituye un peligro

Así nos dicen varios viajeros que vinieron de Puntarenas el jueves próximo pasado, que se llevaron un susto monumental.

Este es el mal de todos los años durante la temporada de las lluvias, mientras no se haga un desvío que actualmente tiene en estudio la Junta de Gobierno de la Empresa del Ferrocarril, que tiende a salvar todas estas dificultades que todos los años se presentan en dicho lugar con perjuicio de todo el país y en particular del comercio.

El jueves debido a ciertos lavados que ocurrieron, hubo necesidad de hacer traspordo en la Roca, para lo cual estaba todo convenientemente dispuesto a fin de no perjudicar el tráfico.

Al comenzar a traspordar los pasajeros de un tren a otro, se dejó venir una enormidad de piedras, desprendidas de lo alto del enorme monstruo, que puso en conmoción a todo el pasaje, que se llevó el susto mayúsculo, creyendo ver llegado su último momento.

Afortunadamente nada anormal sucedió y se hizo el traspordo fácilmente.

Como hay interés por conocer el plan sometido a la consideración de la Junta Administrativa para esas mejoras, trataremos de adquirirlas para ponerlas en conocimiento del público.

### Agente viajero

La Republic Tobacco Co. tomando en consideración los buenos servicios y la honorabilidad y competencia del caballero don Jorge Gallegos Iglesias, así como también los años de servicio que tiene este cumplido empleado a entera satisfacción de sus jefes, lo han elevado de categoría haciéndolo su agente viajero en todo el litoral del Pacífico, así como también por la provincia de Alajuela.

Felicitemos al amigo don Jorge y a la Republic Tobacco Co., nuestra enhorabuena por su magnífica elección.

### EL OBSEQUIO

del flux correspondiente a la negociación número 3 del que corre, no se jugará sino con la lotería del mes de junio. — C. F. F. O., — (Pasaje Jiménez)

### Para Centro América

Hoy parte para Centro América en viaje de negocios, nuestro particular y buen amigo el señor J. Pauly, quien viaja por este país con la representación de muy importantes casas comerciales y manufactureras de Francia.

Al consignar esta noticia, despedimos cariñosamente al señor Pauly, deseándole muy feliz viaje y mucho éxito.

### CONGRESO DE LA FEDERACION INTERNACIONAL ATLETICA

GINEBRA. — El tercer Congreso ordinario de la Federación Internacional Atlética de Aficionados, se inauguró ayer, estando representados trece países, especialmente los Estados Unidos y el Canadá.

El Congreso adoptó el programa de las próximas olimpiadas, con tres pruebas que consisten en marcha de 3000 metros, lucha de cuerda y lanzamiento de un peso de 56 libras.

### IZAD PACHA AHORCADO EN ANGORA

ANGORA. — Mustafá Izad Pachá, de las Indias Británicas, ex-miembro de la Delegación turca en Londres, fué ahorcado públicamente como espía inglés en la Plaza del Parlamento. Se le acusaba de haber enviado cartas escritas en tinta simpática o invisible, a los ingleses. Su proceso duró 18 días. Es el primer aliado nacionalista a quien se condena en Turquía desde hace muchos años.

### MANO DURA EN IRLANDA

LONDRES. — El Gobierno está perfeccionando planes de una política de más severa represión del elemento criminal en Irlanda; entre otras cosas, por medio del refuerzo de las tropas de la Corona en Irlanda, con algunos contingentes militares extraídos de las unidades que ahora hacen el servicio en el exterior. Hay también probabilidades de que se extienda la ley marcial en toda Irlanda excepto en Ulster. Oficialmente se asegura que los refuerzos militares serán no menos de 50.000 hombres.

### VIOLENTAS TEMPESTADES EN ESPAÑA

MADRID. — Violentas tempestades se han desencadenado en numerosas regiones, que han causado importantes inundaciones, debidas al desbordamiento del Ebro y de varios de sus afluentes.

### LAS ELECCIONES EN IRLANDA

BELFAST. — Sir James Craig, Primer Designado de Ulster, alcanzó casi 30.000 votos como miembro del Parlamento del Norte de Irlanda, estableciendo así el record en las elecciones de Ulster. El republicano De Varela, quien también resultó electo, alcanzó a recibir solamente 16.000 votos, siendo el más próximo competidor de Sir James Craig.

### EL GENERAL MANGIN SE EMBARCA PARA EL PERU

PARIS. — El general Mangin se embarcó el cuatro de junio

para la jira cuyo principal objeto es participar en las fiestas del centenario de la independencia del Perú como representante de Francia.

### LAS GENEROSAS DECLARACIONES DE BRIAND

BERNA. — Los diarios suizos aprueban las declaraciones de Briand. El "Bund" dice que el Premier francés mostró moderación con respecto a Alemania, dando con ello prueba de valor moral, y hay razones para regocijarse plenamente de su buen éxito.

### UN NOMBRAMIENTO

PARIS. — En los círculos diplomáticos se comenta el nombramiento de Villanueva, Encargado de Negocios de Nicaragua, para que desempeñe la dirección de la Oficina de la América Latina en la Secretaría General de la Liga de Naciones.

### TERMINA LA HUELGA NAVAL DE BALBAO

BILBAO. — La huelga de los

### Banda Militar de San José

Programa para hoy 5 de junio

#### Misa de Tropa

- 1º Serenata, Gounod
- 2º Simple Confesión, Thome

#### Recreo

- 1º La Reina Saba, Marcha y cortejo, Gounod
- 2º Raymond, Obertura, Thomas
- 3º Leda, Vals, Fonseca
- 4º Bohemia, Selección, Puccini
- 5º Cuba, Fox-Trot, Berlín

El Director,  
CESAR A. NIETO

### La escuela costarricense

Nos visitó un folleto que inaugura los labores periodísticas en pro del Magisterio Nacional. Es su primer número, titulado "La Escuela Costarricense" y circulará quincenalmente.

Viene este nuestro estimado colega lleno de buena fe a servir los más altos intereses de aquellos que en las aulas aspiran a trazar el mejor porvenir de la nación.

Bienvenido sea esta tribuna del Maestro que promete desde sus columnas obra de fraternidad, de estudio y de enseñanza.

### Luz de arco

Se hace necesaria la colocación de una luz de arco, a las 100 varas al Este de la Fábrica de Breva, pues esta calle es ya bastante transitada.

Hacemos esta indicación al señor Ingeniero Municipal, a fin de que se interese con la Municipalidad en este sentido.

talleres navales de este puerto, que duraba desde hacía seis meses ha terminado.

### LA PRENSA ITALIANA APLAUDE A BRIAND

ROMA. — Los diarios, especialmente los órganos oficiales, aprueban elogiosamente la moderación, la calma y la precisión de las declaraciones hechas por el Premier Briand ante la Cámara Francesa.

### EN WASHINGTON AUN NO SE DAN CUENTA DEL ASUNTO DEL "PAITA"

WASHINGTON. — Despachos recibidos por el Departamento de Estado indican que el vapor "Paita" que llegó a Puntarenas, Costa Rica, el 25 de este mes con los deportados peruanos a bordo, recibió por inalámbrico órdenes para hacer rumbo a un puerto centroamericano. El cambio de rumbo de Australia para Costa Rica no se explica, pero se cree que a Benavides y sus partidarios se les permitirá permanecer en Costa Rica.

### KORFANTY ANUNCIA DEPONER LAS ARMAS

PARIS. — El apaciguamiento va acentuándose en la Alta Silesia. Korfanty anuncia haber depuesto las armas y reconocido el poder de la Comisión Interaliada.

### LOS UNIONISTAS HAN TRIUNFADO EN ULSTER

BELFAST. — Estadísticas extraoficiales sobre las elecciones del martes para miembros del Parlamento de Ulster demuestran que los unionistas recibieron 341.289 votos, los fennianos 103.516, los nacionalistas 60.762 y los independientes laboristas 4.001. Estas cifras demuestran que la combinación de nacionalistas y fennianos ha obtenido más o menos veinte miembros en el Parlamento, mientras los unionistas tienen 32, si bien se considera que el total de éstos puede alcanzar hasta 41.

### LA CUESTION DE SILESIA EN EL CONSEJO DE EMBAJADORES

PARIS. — La Conferencia de Embajadores discutirá las propuestas de los representantes italiano e inglés en la Comisión del plebiscito de la Alta Silesia tendiente a la creación de tres zonas, una bajo la autoridad polaca, otra bajo la alemana y la tercera, la zona del litigio situada entre las otras dos, donde fuerzas aliadas han de ser concentradas para mantener el orden.

Es muy probable que esta proposición encuentre oposición muy marcada por parte de los franceses, quienes encuentran la propuesta presente el grave inconveniente de prejuzgar la decisión final.

### En la Federación Gráfica

Hoy a una de la tarde se reunirán en Junta General todos los miembros que integran la Federación Gráfica Costarricense, para resolver en primer término la elección de Directiva, y discutir otros asuntos generales de algún interés.

Han circulado invitaciones a fin de que todos presten puntual asistencia.

### En la escuela anexa al Colegio de Señoritas

Han circulado las invitaciones para concurrir mañana lunes a las 7-30 de la noche, al acto público que tendrá lugar en el Salón de Actos de esta escuela de la que es Directora la distinguida dama, señorita Vitalia Madrigal.

El señor Licenciado don Mariano Alvarez Melgar ofrece una brillante disertación sobre "Hacienda", tema que desarrollará bajo sus distintos e interesantes aspectos.

Como todas estas conferencias revisten un carácter educativo y de gran enseñanza, es de creer que asista un público numeroso y selecto.

### A nuestros pregoneros

Con gusto notificamos a los muchachos que se dedican a la venta de nuestro Diario, que esta administración en su nueva reforma, ha introducido obsequiar todos los meses un regalo de algún valor al Pregonero que más periódicos venda

La casa desea estimular de esta manera la buena labor de nuestros muchachos que tanto se interesan en su venta al pregón

Conque ya lo saben todos. A ver quien es el afortunado.

### Inminente peligro

Las piedras de granito del puente de la Fábrica, ofrecen gran peligro a los transeuntes, pues se encuentran casi todas completamente dañadas.

Sería conveniente que el señor Director General de Obras Públicas, mandara algún empleado competente a revisarlas y procedan cuanto antes al arreglo para no tener que lamentar el día menos pensado una desgracia.

### Excusados que deben eliminarse

Los excusados que se encuentran instalados al frente de la Plaza España y de la Casa Presidencial, deben a todo trance ser eliminados pues constituyen un foco de infección.

Además ya no es un lugar aparente para tenerlos.

CRISTALERIA fina, utensilios de hierro enlozado y muchos artículos más a precios bajos donde ESCALANTE. Calle Alfredo Volio. Teléfono 215

**DIARIO DEL COMERCIO**

Director Propietario  
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción  
Joaquín Vargas Coto

**SUSCRIPCION:**

Un mes ..... ₡ 3-00  
Número ..... 0-15  
Atrasado ..... 0-25

**OFICINAS:**

Altos de "La Alhambra",  
San José, C. R.

**En el Trébol**

Matinée: SYBILL  
Noche: LOS DOS PILLETES

El programa que para hoy se ofrece en el Teatro Trébol con la magnífica compañía de Opereta Laura Obregón, es de primera calidad, el público tendrá oportunidad de pasar ratos deliciosos.

En la matinée se llevará a escena la sublime opereta en 3 actos del maestro Jacobi titulada SYBILL que esta compañía presenta regiamente y sobre todo canta de una manera magistral, como que los elementos de esa compañía son de primera calidad. Sybill es uno de los más legítimos triunfos del Trébol.

Por la noche se estrenará la extraordinaria obra en 8 actos titulada Los Dos Pilletes producción magna del celebrado autor de "Los Misterios de New York" Pierre Decourcelle. Para esta sensacional obra la empresa no ha omitido gasto alguno y la presenta de una manera irreprochable reforzándose la compañía y pintándose magníficos decorados.

Los dos Pilletes es una obra intensísima que llenará indudablemente el elegante teatro Trébol esta noche.

*Si os duelen los riñones  
Si tenéis arenilla en las orinas  
Si padeceis de dolor en las articulaciones  
es que debe Vd. limpiarse los riñones y estimular el hígado, tomando*

**la Piperazine MIDY**  
Granulada efervescente

*el más poderoso disolvente del Ácido Úrico*

**única causa de los REUMATISMOS, GOTA, CALAMBRES ARTICULARES,  
mal de piedra, cólicos hepáticos y nefríticos etc...**

*La Piperazine MIDY es el único remedio inofensivo que no daña al estómago ni al corazón y que no causa los nervios.*  
Dosis: de 2 a 4 cucharadas de las de café cada día. disueltas en un poco de agua a distancia de las comidas o por la mañana en ayunas

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.

**Sobre la opinión del Representante Orozco Castro**

II

Prometimos, en nuestro primer artículo, contestar algunos de los argumentos vertidos por una pluma que, como la nuestra, maneja mano enguantada de seda. Las múltiples ocupaciones que nos embargan no nos permiten reparar en cada uno de los razonamientos del señor Orozco Castro. De ellos tomamos dos que sobresalen por la trascendencia que encierran y por los resultados a que pudieran dar lugar.

Se desconsuela el señor Orozco Castro al reparar en los motivos del movimiento unionista. Notas de cancillería: una salida de un Ministerio, con el exclusivo fin de obtener el reconocimiento del des-gobierno; y la otra, del Ministro Vásquez de Honduras, quien creyó conveniente exornar con esa idea (la unionista) una respuesta diplomática, Rindiendo culto a la verdad decimos que la actitud del

Dr. Vásquez no merece el tono despectivo empleado en la frase que precede. Ese estadista ha consagrado sus mejores esfuerzos a la causa unionista y por ella, sacrificaría cuanto tiene, hasta la vida misma, ya que la suya está constituida por el nervio fecundo de los apóstoles y avanzados que, por el logro de sus aspiraciones ceden, hasta el último aliento de sus preciosas almas. De la nota costarricense nada diremos: resérvese el juicio acerca de ella a la posteridad que habrá de juzgar los recientes sucesos políticos exenta de rencores y pasiones. Pero, deseamos aceptar por un momento los cargos fulminados, con la fuerza con que Zeus fulminara el rayo, por nuestro amigo señor Orozco Castro. Serán ellos un motivo que amengue en algo el prestigio de nuestra causa? Nunca. Los pretextos con que se inauguran ante la conciencia de los pueblos las grandes corrientes de pensamiento no atenuan ni aminoran el valor de las mismas. Un grito de rebeldía plebeya, el de Camilo Desmoulins, sirvió para encender la llama que consumió, en fuego abrasador y creador a un tiempo mismo, a todos los troncos y prejuicios arraigados en la conciencia de la humanidad con la incontrastable fuerza de los siglos que se suceden como no interrumpida caravana. Los pretextos que dieran nacimiento a la idea unionista, las causas que la avivaran del marasmo de la indiferencia en que parecía a punto de extinguirse, nada de eso, tiene fuerza bastante para restarle su valor esencial e intrínseco. Las grandes causas son como los astros que resplandecen por encima de los nubarrones cuya oscuridad no puede ocultar ni

**AL LMACEN SASSO**

Acaba de llegar:  
**GENERO DE YUTE (gangoche)**  
**CAÑAMO FLOJO PARA COSER SACOS**  
Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc.

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

**ALMACEN SASSO**

**MODERNA INSTALACION**

**de Soldadura Eléctrica**

¿Tiene Ud. una máquina descompuesta?—pues le interesa saber que con esta nueva instalación, el atraso ya no es más que de pocas horas y le queda a satisfacción y con la misma forma y acabado, no le quedará con un remiendo feo. No importa que estas piezas sean de acero, hierro dulce, maleable, bronce, cobre o aluminio, para el efecto es igual.

¿Tiene Ud. un auto con los resortes rotos?—se los soldamos a su gusto, con la ventaja de no perder el temple y forma.—SE SOLDAN par-las, tanques, estaciones, ejes de carros o transmisión.—¿Tiene Ud. un eje corto?—se lo añadimos, no importa el grueso que tenga; lo mismo que si se le quiebra se lo soldamos, aparte de poder hacerle en mi FUNDICION, cualquier pieza al gusto más exigente.

Taller Mecánico y Fundición de **Alfredo Chavez S.**  
5a. Avenida Este — SAN JOSE, C. R. — Teléfono No. 574

**Rivera & Co.**

Apartados Correos Nos. 12 y 21      Teléfonos Números 11 y 19

CASA FUNDADA EN 1893

**BAZAR DE CARTAGO**      **LA DESPENSA**  
Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.      Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido

**LA FAMA**      **LA COPA BLANCA**  
Nuevo Departamento de Géneros      Abarrotes, Licores y Refresquería

**Abarrotes — LA PROVEEDORA — Licores**  
**Cartago — Costa Rica — América Central**

mitigar, la luz que aquellos emanaban. No repare señor Orozco, usted que tiene el privilegio de poseer una brillante imaginación, no repare, en los pretextos de la causa; mire en cambio, el valor y la necesidad de ella. Y piense que si de buscar manchas se trata, éstas encuentran albergue hasta en el mismo disco fulgente del sol.

TEMISTOCLES

**LA COLONIAL**

Fábrica de Cacao y Café Molido  
de  
**—MIGUEL GARCIA Y HNO.—**  
—Cacao puro molido—  
de 1a. a 40 céntimos la libra  
de 2a. a 35 céntimos la libra  
—Café, superior calidad—  
de 1a. a 50 céntimos la libra  
de 2a. a 40 céntimos la libra  
(PASAJE JIMENEZ)

**Depósito de Maderas**

**JUAN KNÖHR HIJOS**

**50 VARAS AL NORTE DEL LABERINTO**

Surtido completo a los precios más bajos de plaza  
HAGA UNA VISITA Y SE CONVENCERA

**AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés**

Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimres ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.

**CONFITES INGLESSES, AMERICANOS E ITALIANOS**  
**GENEROS, ABARROTES Y LICORES EN GENERAL**

Todo: a Precios Bajos

**Costa Rica Motor Co.**

Estación en San José:  
Frente al Banco de Costa Rica

Estación en Heredia:  
"La Floresta"

**Horario público que regirá desde el 23 de mayo de 1921**

Sale San José ..	6.30	10.30	12.15	16.30	Sale Heredia ...	7.15	11.30	13.00	17.30
Llega La Uruca ..	6.40	10.40	12.25	16.40	Llega La Uruca ..	7.35	11.50	13.20	17.50
Llega Heredia ..	7.00	11.00	12.45	17.00	Llega San José ..	7.45	12.00	13.30	18.00

**VALOR DE PASAJES**

San José a La Uruca ..... ₡ 0.40  
San José a Heredia ..... 0.75

**Hay servicio de encomiendas**

**Felisindo Romero**  
COMISIONISTA

Fábrica de Sacudideros  
**"FENIX"**  
Plumeros de Fibras

Sub-Agente  
de Seguros contra Incendios

**Quong Tai Chong & Co.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS, C. R.

# Avisos Económicos -

TARIFA. — 20 palabras o menos, C0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.



des en el ramo de pinturas. Martínez Hno. 150 varas al Este de Robert.

REIMATE para el lunes día 13 de Junio en la Casa de Préstamos de Agustín Solá. NOTA: Los sobrantes quedan a disposición de los interesados por el término de seis meses contando desde el día del remate.

EXTRANJERO. Hombre de edad madura práctico en agricultura, desea colocación como administrador de fincas. Dirigirse al Diario del Comercio.

FOREIGNER, middle age, agricultural expert, wishes position as manager of farm. Write care "Diario del Comercio."

STENOGRAPHER. — Stenographer and correspondent, English & Spanish, expert translator and secretary, desires position. — Excelent references, efficient book-keeper. — Address Frank Espadas. Post Restante, San José.

HE VENDIDO a la señora Raquel González Arauz mi cafetería llamada la Fortuna situada en una casa de don Guillermo Zamora en la calle Segunda Sur. Celina Gutiérrez Pineda.

ZAPATITOS de diversas clases y precios, acaba de recibir La Tienda Azul. Hacemos toda clase de trabajos en bordado.

BOARDING HOUSE situado esquina opuesta a la Comandancia Plaza, en Puntarenas. Buenas viandas, excelentes camas. Precios moderados. Atilia de Espinach.

UN RELOJ de oro con monograma A. R. V.. Una Victrola con 25 discos. Una Victrola grande con 135 discos, se vende. Av. 6a. calles 8a y 10. Teléfono 842.

UNA SECADORA. Se vende una marca Guardiola, de tamaño mediano, completa para sesenta sacos, provista de su hornilla. Entenderse con Gerardo Bermúdez.

NILA VALENCIANO M. compra y cambia giros de maestras con una pequeña utilidad, San José, 75 vs. al Oeste de Las Indias, o Escuela Montes de Oca.

CAFETERIA. Se desea vender "LA IDEAL". Negocio de primera. Para informes entenderse con su dueña en la misma. Oliva Brenes. Calle del Cementerio.

BROCHAS nos acaban de llegar y ofrecemos al público el más bajo precio de plaza, y novedades

ENGRACIA DE SOTO, Obstétrica competente de Costa Rica ofrece sus servicios profesionales. 200 varas al Sur del Teatro Actualidades.

TENEDOR DE LIBROS competente se necesita para una finca de caña, café, etc. Es indispensable la competencia porque el trabajo es serio. Dirigir solicitudes al Apartado 1018, indicando experiencia, referencias, etc.

BARATILLO. Cobijas, valen C 7.00. Vendo a C 4.50. Aaron Asch. Lado Palacio de Justicia.

COMERCIANTES: Ganga, vendo por docenas, cobijas. Aaron Asch. Al lado Palacio Justicia.

MANTECA DE CACAO. En el Grano de Oro, frente al Colegio de Señoritas, al menor precio. Ismael Herera T.

NEGOCIO en esta ciudad. De C 12.000 que produce de 4 al 5%, libre mensual. Se desea cambiar por finca aunque sea de mayor precio. Informes Diario del Comercio. B.

CLAVES TELEGRAFICAS de Lieber. A. B. C.; Bentley; Western Unión; últimas ediciones de cinco letras; se encuentran en la Librería Lehmann.

EL MEJOR lote esquinero que existe en San Pedro de Montes de Oca y que consta de 921 varas cuadradas, se vende muy barato. Esta Administración dará informes.

PRECIO DE QUEMA. Vendo un mostrador con pila, estantes, urnas y frascos finos para confites. Informan en La Cabaña, de Rescia Hnos.

ALMACIGO DE CAFE. Lo mejor que puede cosecharse, tiene para vender en la Uruca, Tomás Vargas R.

MARIANO STRUCK tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc... Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Teléfono 1539.

ALMACIGO de café de uno y dos años y superior calidad, vende en La Uruca a precio bajo, Daniel Murillo.

## NUEVO DEPOSITO DE GRANOS

He abierto en la Calle 10a. Norte, 25 varas de "El Cometa", habiendo buen surtido de café en grano, semilla de jengibrillo y guinea, tabaco de El General y Palmares. Sal y demás productos. Ofrezco un buen surtido de sombreros de pita ecuatorianos.

NORMA: honradez, amabilidad y precios bajos. Teléfono 691 — ENRIQUE JIMENEZ D. — Apartado 653

Librería Española — Utiles para escolares — Libros de Texto — Diccionarios — Ap. 314 — SAN JOSE — Tel. 38 — Sucursal en Cartago

## La Parra de Lucas Olivares

Atiende con especialidad todo servicio de

BODAS BAUTIZOS y BAILES

Gran existencia del famoso Vino de Consagrar. puro de uva Marca CALVARIO. El Reconstituyente SANSON Vinos Rancios Puros — VINO ESPUMANTE D' ASTI CANTINA BIEN SURTIDA — CASA ACREDITADA

# Imprenta María v. de Lines

Se imprime toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc.

GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS

Teléfono número 255 - Apartado número 101

## ARROZ Y MANTECA DEL SALVADOR

Tengo en grandes cantidades y vendo a los precios más bajos de plaza al por mayor y menudeo.

Garantizo buenas clases y regulares.

MIGUEL ARMIJO  
Las Olas

## Radiogramas

Londres 3. — Avisan de Constantinopla que han vuelto a ocurrir terribles carnicerías de armenios cristianos en las costas del Mar Negro. En algunas ciudades las calles se encuentran cuajadas de cadáveres de griegos. También avisan que han llegado a SAT SUSAMSUM un cañonero americano a proteger las vidas de los americanos residentes allí.

Tokio 3. — Los periódicos locales anuncian que el Japón le dará a los Estados Unidos la línea de cable a Guadalupe con control sobre la línea a la Isla de Yap, pero pretende el control supremo de dichas líneas.

Washington 3. — El Senado la suma de 75 millones de dólares para la Junta Marítima, después de haber acusado a K. A. Lyn y a otros por su extravagancia y derroche; también el Senado ha recomendado la venta de todos los buques de madera. Dougherty ha ordenado s elevante una sumaria con motivo de los levantamientos en Tulsa.

Washington 3. — Un cuerpo de ingenieros anuncia que las negociaciones de los ingenieros de la Junta Marítima, fracasaron por motivo de haber aceptado los términos de arreglo con demasiada presición.

## Nuevo Ministro de Francia en Centro América

Centroamerica

Leímos en los Diarios de París que por un decreto del 2 de abril de 1921, el señor Revelli (Alberto Antonio) nacido en 1866, Cónsul de primera clase en Palermo (Sicilia) ha sido nombrado Cónsul general y encargado de las funciones de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Centro América, con residencia en Guatemala.

Desde el transferimiento del señor Chayet, como Ministro a Caracas, la Legación de Francia en Guatemala había sido dirigida interinamente por el señor Georges Perrot, Canciller.

## LA GRANJA de José Rodríguez M.

ACABA DE RECIBIR

EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

Confites Bunte. Once clases de sobres para cartas. 20 clases de lápices. 10 clases de diferentes formas de tasas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight. Cemento, Leche Condensada, Maicena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manteca que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.

CACAO de Primera clase a 40 colones quintal

## Notas breves

Los señores Representantes del pueblo parecen no leer con interés la prensa diaria, pues hemos notado que muchos de ellos no se dieron cuenta de lo que se ha escrito estos días sobre la nacionalización de los pueblos de la región del General, que tanto necesita del apoyo de la Representación Nacional.

El gran poeta español Francisco Villaespesa, salió de Madrid con rumbo a América. Se dice que su jira comprenderá las repúblicas Argentina, Venezuela, Colombia, Cuba, Chile y Perú.

Lástima no se de una vueltecita por este pequeño rincón centroamericano, donde tanto gusta su literatura.

En la finca "Berrugate" del distrito de Puntarenas falleció a consecuencia de una congestión el señor Antonio Matarrita, producida por haberse bañado caluroso.

Los señores diputados echan de menos las memorias que todos los años envían los repetidos Ministerios. Parece que como medida económica se omitieron, y es indispensable conocer la marcha administrativa de cada Secretaría de Estado.

El diputado Ortiz exige se excite a los señores Ministros presentar las respectivas Memorias.

Al Coronel Segreda, le llevaron de su residencia en "La Viña" un carrito de manos que tenía para trasladar sus mercaderías. Sospecha de un individuo.

A don Juan Rafael Acuña no le quieren entregar unos relojes de su propiedad que había dado a componer a cierto sujeto.

En el lugar el "Nanatal" jurisdicción de las Juntas de Abangares, fué encontrado muerto en el campo, un vecino llamado Julio Venegas Morales, nativo de Nicaragua.

Presentaba dos mordeduras de serpiente en el brazo izquierdo.

Se supone que esto le produjo la muerte.

Juan Campos dueño de la panadería "La Esperanza" entregó a un individuo vecino de Aserrí una canasta de pan para su venta. Ahora se le niega a entregarle el producto por cuyo motivo fueron ambos a la Agencia.

Jaime Coto Acuña que vive en el bajo de la Cuesta de Moras, le robaron de su casa, varias herramientas de carpintería que le imposibilitan a trabajar.

Cuando llegó a su casa encontró la puerta rota y todos los muebles en desorden

## La mejor

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

(Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono 190 - Apartado 935

## El Cometa

Taller de Fundición Hierro y Bronce Especialidad en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.— San José. Apartado No. 239.

MARTIN Y MEDINA

## La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

**Cámara de Comercio**

CULTURA COMERCIAL

**Patrones y dependientes**

III

Existen, a más de lo dicho, consideraciones de orden moral que un jefe o dueño de Comercio no debe nunca perder de vista. Antes dije que el patrón en su trato debe ser justiciero. En efecto, nada hay más irritante, ni que subleve más el ánimo de un dependiente, que un acto de injusticia cometido en detrimento de sus intereses morales o materiales.

Contratar primero en forma ambigua, para después de trascurrido algún tiempo, tal vez un año, regatea utilidades legítimamente ganadas, o decir lo contrario de lo que se prometió, es indigno de un hombre que se estime.

Los servicios, el trabajo que se han menester, deben ser contratados con la mayor claridad y precisión, a fin de evitar errores y malas interpretaciones, y para no llegar a la discusión de intereses, acaso la más penosa de todas.

Antes de contratar los servicios del dependiente, estúdiense primero si conviene; si aquel nuevo servidor está suficientemente capacitado para satisfacer ampliamente las condiciones del trabajo para que ha sido contratado; pero una vez entrado al servicio, hágase completo honor a la promesa empeñada.

Es también un pésimo sistema extremar consideraciones y atenciones para determinado dependiente, en presencia de sus compañeros: ello hará creer a los otros, que no reciben tales demostraciones en igual grado, que su trabajo, su honradez, no son debidamente apreciados, y al creerse postpuestos sufren una decepción, tanto más honda, cuanto mayor sea el cariño que guardan por su jefe y por la casa.

Esas demostraciones de deferencia—si hubiere razón que las justifique—déjense para lo privado: no hay que olvidar que si a uno satisfacen y enorgullecen, tienen algo de deprimente para los que no gozan de ellas. ¡Es tan delicada la ropilla de la vanidad!

El pago de los salarios es otro asunto importante, de muy alto interés: deben tasarse únicamente por los méritos intrínsecos del dependiente; recibir uno nuevo—que desconoce en absoluto la marcha del negocio—y asignarle un sueldo igual o mayor por simple preferencia o simpatía personal, al de que goza el empleado más nuevo de la casa, es también injusto y ocasionado a levantar protestas, a menos que se trate de un sub-jefe o empleado especial cuyo despejo y conocimientos sepan imponerse con la fuerza de la superioridad.

Un jefe consciente de sus deberes no debe ser indiferente al buen manejo, y a la buena conducta de sus empleados, ni a sus desvelos por la prosperidad de la casa.

No debe olvidar que en manos de éstos está su fortuna, su porvenir; y en la vida, las consideraciones deben guardar el más perfecto nivel de la reciprocidad. Debe pagar a sus empleados a conciencia, y ayudarlos prudencialmente en sus cogojas y enfermedades.

Saber crear en ellos un sentimiento de fraternidad, de agradecimiento y de respeto, para estar tranquilo y poder entregarse de lleno a sus labores de superior dirección.

Debe ser como el Capitán de su barco, que navega seguro y confiado en su tripulación.

No deja de ser penoso para un jefe dueño de comercio, tener que estar vigilando constantemente a alguno o algunos de sus empleados, temeroso de ser robado.

Si el dependiente fué aceptado en la casa, después de asegurarse de sus condiciones y ejecutorias de hombre honrado, no debe ejercer esa vigilancia ofensiva. Si duda de sus empleados, si no le satisfacen, es preferible que prescindir de ellos de una vez.

La desconfianza gratuita es pésima aliada; indica el hombre que la sufre una mente enfermiza, nada pura, y un temperamento viciado. Acasa sea un acto reflejo de su propia conciencia!

Se tiene confianza en sus dependientes, o no se tiene. Si lo primero, no les ofenda dudando de su honor: si lo segundo, cámbielos sin demora por otros a completo gusto y satisfacción: la constante duda en que vive le impide entregarse a quehaceres de mayor cuantía y le atormentará dolorosamente, como atormentan siempre los pensamientos injustos.

Es como los celos en el amor: una vez que muerden el corazón, emponzoñan la vida y matan en germen lo más noble y generoso, lo que hace la vida llevadera, y relativamente feliz.

(Seguirá.)

**Gran Concurso de Belleza Mundial**

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita \_\_\_\_\_

Provincia de \_\_\_\_\_

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "S" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra".

**Voló al cielo**

Triste y adolorida noticia vamos a consignar en esta luctuosa nota de sentido pésame.

El niño Tristán Quintana Achaval, hijo del Honorable y distinguido Ministro de la República Argentina en esta capital, ha dejado de existir en su residencia de la Legación.

Un trino de Serafines rodeó su lecho de flores; y ayer a las 12 del día, ante las copiosas lágrimas de sus amantísimos padres efectuó su partida hacia la región Celestial.

Este simpático niño, de carácter alegre, risueño, de abnegada devoción por los deportes, de una cualidad física bien desarrollada, no obstante su temprana edad—pues sólo cuenta 9 años—deja en el amplio círculo de sus íntimas amistades hondos y gratos recuerdos.

Hace próximamente un mes que una serie de males desconocidos venían minando su débil existencia, que resultaron vanos y estériles cuantos esfuerzos puso en sus manos la ciencia para evitar el fatal desenlace que vino de manera despiadada a cubrir de inmenso dolor un hogar alegre y feliz que vivía de sus caricias y sonrisas.

Hoy se celebrarán en la iglesia del Carmen, a las diez y media, solemnes actos por su descanso, y después partirá la comitiva funeral al sagrado recinto destinado para su última morada.

El "Diario del Comercio" participa de tan hondo pesar, haciendo suyo el dolor y elevando fervientes plegarias por su alma, envía a sus desconsolados papás y familia ausente el testimonio de la más viva condolencia.

**De temporada**

En Tres Ríos se encuentra de temporada don Miguel Trejos, con su señora y familia.

**Estimable enfermo**

El caballero don Luis Escalante, se encuentra enfermo hace varios días.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

**Pequeño Poema**

CUANDO LLEGUE MI AMADO

Cuando llegue mi amado yo le daré mis manos y ellas temblarán en las tuyas como vibran las cuerdas del laúd en que pulso nuestra canción de amor.

Cuando llegue mi amado habrá en mis ojos tal fulgor que atravesarán cual flechas de oro su hermoso corazón; mas poco a poco se entornarán mis párpados y soñarán mis pupilas con un éxtasis desbordado en un mundo de ternezas y dulzuras.

Cuando llegue mi amado mis labios trémulos pronunciarán su nombre tan suavemente como se acaricia un lejano recuerdo, como se balbucea un dulce anhelo.

Cuando llegue mi amado mi despertado corazón palpitará en mi seno como se agita en la palma de su amo un pájaro libertado, indeciso en el vuelo.

Cuando llegue mi amado yo seré para él una síntesis de amor

RAQUEL ADLER

CONSERVAS, granos, queso holandés de crema, donde ESCALANTE. Calle Alfredo Volio. Teléfono 215

**Cómo pensamos**

**A nuestros favorecedores y al comercio de la República**

Se fundó este diario para la defensa de los intereses del comercio, íntimamente vinculados con los muy importantes del país. Por esto es el órgano de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA, a la cual ha cedido UNA PAGINA ENTERA DEL PERIODICO sin costo alguno para ella.

Desde esa página, en todo tiempo, se han defendido los intereses generales del Comercio; se han hecho campañas de saludable efecto contra procedimientos que se han juzgado perjudiciales al país, y en consecuencia, al comercio. No se ha vacilado en señalar cuanta práctica indebida se tuviere en cualquier departamento de Gobierno, sin temores de ninguna especie. Se ha procurado encaminar la opinión pública por derroteros sanos en materias económicas; se ha atacado, sin reparar en consecuencias de revancha, a todos los que han antepuesto sus intereses privados a los sagrados de la nación.

Y en todo el resto de este Diario, en el cual no tiene participación la CAMARA DE COMERCIO, también, en todo caso, hemos expresado opiniones y aceptado colaboraciones que no tienen otra tendencia que el bien general, que es también el del Comercio. Creemos firmemente en la libertad de pensamiento. No nos cegamos ante ideas partidaristas o de grupo. Cualquiera que sea el Poder Público que cayera en actos merecedores de censura, ha recibido a nuestras manos o a las de nuestros colaboradores, la expresión sincera de la opinión que lo juzga. A veces, pudiéramos no estar personalmente de acuerdo con algunas ideas. Pero si ellas son la culta y libre expresión de una opinión respetable,—lo que sí nos interesa siempre,—nunca le anteponeamos nuestra idea contraria. No consideramos este Diario como el exponente de nuestras personales opiniones o de nuestros egoístas intereses: lo consideramos como una tribuna pública y por lo mismo, al expresar alguien que nos merece respeto, su libre opinión acerca de cualquier asunto de interés público, no sería justo ni lógico que, en tanto que así lo hiciera, opiniones encontradas vinieran a restar valor a sus exposiciones. Luchamos por la regeneración de Costa Rica, y toda opinión que tienda a ello, es acogida en estas columnas.

Siendo esto así, nuestro periódico ha logrado mantener un interés cada vez creciente dentro y fuera del país. Nuestros suscritores y en general nuestros lectores, pertenecen a una clase seria que, como nosotros, está íntimamente interesada en el análisis de todo lo que atañe a la regeneración nacional. La circulación del diario es absolutamente de primera clase: de esa clase que lee con inteligencia. Los resultados de nuestros anuncios son de tal valor, que muy frecuentemente recibimos felicitaciones de anunciantes que han sentido, con sorpresa, resultados inmediatos y buenos de sus anuncios. Ello se debe, no solamente a lo creciente de nuestra circulación, sino a la selecta naturaleza de los lectores.

El Comercio ha sido el blanco de los ataques de muchos que desearían verlo en la ruina. Este Diario, con energía grande, ha contrarrestado esos ataques y los contrarrestará, sin hacer negocio, con la defensa directa de los intereses del Comerciante. Por esto, creemos que el Comercio tiene un deber de reciprocidad con esta hoja enviándole sus anuncios, los que ya lo hemos dicho, encuentran el mejor resultado. No dudamos que con el tiempo, todo comerciante considerará incompletas sus actividades sin haber leído, a primera hora, el DIARIO DEL COMERCIO.

Los importantísimos trabajos de la CAMARA DE COMERCIO en bien del Comercio y del país, encuentran expresión en su página diaria, la cual refleja la política de dicha honorable organización. Los nuestros la encuentran en el resto del periódico. En ella también encontrarán, de tiempo en tiempo, las de respetables colaboradores cuyas opiniones son dignas de ser escuchadas por el país entero.

Rafaela, María y Mercedes Carvajal e hijos; Jesús Carvajal y Etelvina de Carvajal rinden su profundo agradecimiento a sus amistades y personas que en una u otra forma les manifestaron su condolencia y les acompañaron en su justo dolor por la pérdida de su inolvidable madre

*Doña Heliodora Retana v. de Carvajal*

Junio de 1921

**LA TIENDA AZUL**

De hoy en adelante nos hacemos cargo de toda clase de trabajos de costura, supliendo en la tienda lo necesario para ellos, o dejando libertad al cliente para traer sus géneros y adornos.

Podemos ofrecer un esmerado servicio, porque contamos con muy competentes operarias y un magnífico y espacioso local. No tenemos competencia con respecto a precios, que siempre serán módicos.

**FERROCARRIL AL PACIFICO ITINERARIOS**

A partir del 16 del corriente mes de junio en adelante, dejarán de publicarse los itinerarios de este ferrocarril, mientras se dan a conocer en forma práctica para el público.

San José, 1o. de Junio de 1921

**Aviso importante LA ZAPATERIA GAMEZ**

Se trasladó a su nuevo local, 75 varas al Norte del ROYAL BANK

# Página del domingo

## Josefinas

### Por qué no se puede ser unionista?

¿Cómo va usted a ser partidario de la Unión Centroamericana, en esta Tiquicia, cuando para serlo es preciso sufrir el tormento de tener que aguantar un mundo de discursos?

Porque, eso sí, hay que confesarlo, la mayor parte de los unionistas ticos son: o periodistas u oradores.

Luego, si usted pudiera decir: son oradores a lo Castelar o a lo Montoro, pase; pero resulta cada orador, que se quiere parar el cometa para iluminarlo con la larga cauda.

Uno de esos oradores, entre muchas barbaridades más que soltó, nos dijo ésta, que a más de grande resulta curiosa:

"Derretid el hielo de la indiferencia que cubre sus corazones, para que de esos bloques fríos salte el agua cristalina que purifica. El ritmo cadencioso de su vibración será un canto de esperanza, y sus gotas al chocar con los rayos del sol, formarán un arco iris de grandes y bellas perspectivas" (Grandes aplausos que interrumpen y cortan al orador, para que siga yo).

Derretid el hielo de indiferencia, yo creía que el hielo se hacía de agua, amoniaco, etc.; pero que hubiera un hielo de indiferencia, solamente me lo explico en la concurrencia que estaba obligada a oír estas cosas curiosas. **Que cubre sus corazones** — Cuáles corazones? ¿Habrás visto mayor barbaridad, que la de querer cubrir corazones con hielo de indiferencia? **Para que de esos bloques fríos salte el agua cristalina que purifica** — Es decir, los bloques de hielo de indiferencia

se van a convertir en fuentes cristalinas; me río de las de Versalles! y tendrán otra ventaja que purificarán, las de Vichi purgan, pero las del orador purificarán, de manera que va a ver que hacer cola para ir a esa fábrica de hielo para purificarse; por dicha que ya se fue Fray Gregorio! **El ritmo cadencioso de su vibración será un canto de esperanza.** Cuál ritmo? el de los bloques, los corazones o el de la fuente? Porque si son los bloques ya me parece verlos en un ritmo cadencioso en un mar de aceite, como si estuvieran bailando un vals acompasado, y la cadencia de esa danza de bloques no podrá ser nunca un canto de esperanza. Yo sabía que los renacuajos cantaban cuando estaban en el agua, pero los bloques; eso es nuevo para todos. Pero no me extraña, bien dice el dicho, "entre más se vive, más se vé" y sus gotas al chocar con los rayos del sol. Yo no sabía que las gotas de agua chocaban con el sol, entendía que el agua puede chocar con una piedra o cualquier objeto o cosa que se le interponga, pero eso es también nuevo para mí. Yo entiendo que los rayos del sol pueden derretir un bloque de hielo para que este se convierta en agua, pero nada más. Cosas que chocan! **Formarán un arco iris de bellas perspectivas**". Es decir, las gotas de agua al chocar con el sol formarán un arco iris. Yo entendía que cuando uno dice una barbaridad de estas hay una mano q' choca con la cara del que, una barbaridad de estas dice, entonces si se forma un arco iris morado, rojo, amarillo, etc. Y esto le sirve a uno para no volver a

decir disparates de esta calidad. Ya se ve pues, que para ir a oír estas cosas, que chocan, no se puede ser unionista. Yo soy unionista porque me gusta la unión, es decir el matrimonio, que es algo dulce y agradable, aunque sea por unos pocos días; pero unionista, partidario de la federación? Eso lo será el día que desaparezcan esas amenazas de discursos y artículos. Mientras, estaré con el refrán aquel: "El buey solo, bien se lame".

RENE CESAR

## La Nostalgia

La nostalgia es una variedad de la tristeza: pero una tristeza ideal de la que solamente las almas sencillas y buenas pueden enfermar. Los duros, los fuertes, los audaces, no lloran jamás la ausencia de la patria, ni la separación de los seres queridos, ni realizan su pensamiento sobre la consoladora almohada del recuerdo. Ni Cortés, ni Pizarro, ni Napoleón Bonaparte, tuvieron nunca desalientos sentimentales de esos que arrancan de la expatriación. Cada planta florece en terreno adecuado; y como la humanidad no es hijuela que heredan los espíritus aventureros y atrevidos, no se da en ellos la nostalgia, flor dolorosa que retoña únicamente en las almas sumisas.

Yo recuerdo a este propósito haber observado en América un fenómeno cuya clave no me explico. Los hombres más propensos a la nostalgia, los que con más tenaz esfuerzo volvían los ojos al terruño nativo, eran los hombres del Norte: gallegos, asturianos, santanderinos y vascos. El castellano se temple pronto en la atmósfera del país a donde emigra; y por lo que hace a los andaluces y catalanes, raro es el que se duele de verse alejado de la tierra en que nació. No se me oculta lo que tiene de arbitrario esto de localizar determinados sentimientos de ciertas regiones. La geografía de las almas no es tan difícil de describir como la de la tierra. He querido anunciar únicamente un hecho que se me figura frecuentísimo, puesto que yo lo he presenciado muchas veces. El hombre del Norte es más sencillo, más puro y más tenaz en sus afectos que el meridional. A eso es preciso achacar la terca melancolía con que sueña en volver a su patria cuando se mira expatriado.

Franz Foulón cree que la nostalgia es una muestra de inferioridad de espíritu. Allá él. Puede ser que la alegría de vivir se nutra de olvidos y hasta es posible que las almas menos capaces de dormir en la añoranza, en el recuerdo del bien lejano, sean superiores a las que sueñan con el paisaje que iluminó los días de su infancia.

Por qué no? Todo puede ser, y nadie está autorizado para demeritar las afirmaciones de un pensador que toma como tipo del ideal humano al hombre inglés. A ese criterio podría yo oponer el de que mis paisanos son tan robustos y tan bravos como los anglosajones, lo cual no quita que sean más blandos de corazón, más puros, mejores.

MANUEL BUENO

## Para las damas

### Amor de madre

El paganismo inventó la fábula de un niño alado y ciego, que armado de flechas se complacía en arrojarlas para atravesar los corazones. Sangraba la herida entraña y de la pena nacía el amor.

Más poético y divino que el pagano símbolo, es el misterio de la maternidad, de ese amor sublime nacido también de un gran dolor: un soplo del espíritu inmortal descendiendo del cielo y se encarna en el seno de la mujer, cuya sensibilidad comienza a padecer y cuya alma comienza a amar la misma causa de la tortura.

El amor humano, con todo su voluptuoso afán, suele mudarse o extinguirse. Parece grande porque es egoísta: mas si se intenta distribuirle, resulta pequeño, invisible como el átomo.

No así el entrañable, divino amor de la madre, que tiene la maravillosa propiedad de lo infinito. Cualquiera que sea el número de los hijos, a todos y a cada uno les toca por entero. Es como el Universo, sin centro y sin orillas. Es

el único amor que en la tierra se acerca al inmenso amor de los cielos.

Los corazones amantes se unen pero no se funden. Por los intersticios de la unión el astío, la infidelidad y el olvido.

La fealdad, el vicio y el crimen, la ingratitude misma del hijo, no hacen mella en el corazón de una madre: porque la idea de justicia desaparece en ella al primer grito del ser a quien acaba de dar vida.

Desde ese momento la humanidad no existe sino para admirar a su hijo, en quien se reúnen todas las perfecciones de la creación; y cuando por primera vez se brinda su pecho, que mana amor y vida, le da también su alma toda entera.

La maternidad es la divinización de la mujer por extraordinario dolor sin lágrimas. Es la iniciación en el celestial delirio del sacrificio; el súbito desbordamiento en el alma, de una misericordia infinita.

N Bolet Peraza

## La luna más pálida

¿Dónde es más pálida la luna? ¿Cuándo? Parecía que en la noche de Carnaval cuando se quita el antifaz de pronto y se queda más blanca que nunca; parecía q' el día de ánimas que toma tipo de muerto, caracterizándose para eso como no sabe hacerlo ninguna actriz; parecía que el día nevado en que es como un espejo frente a otro, nieve frente a nieve.

Pero no... la luna más pálida, la luna más seductora, la luna q' hasta enseña un poco de lo que

no enseña nunca, algo de sus hombros, es la luna, no de los serrillos, ni de los harenos, ni de los valles del Japón, sino la luna de los cementerios árabes donde unas mórbidas cabeceras blancas, — nada de violentas cruces — señalan el sitio de cada cual y donde el ensueño del paraíso lleno de placeres sensuales purifica el aire, lo afina, lo suprime y se ve a la luna sin los críticos de siempre interpuestos...

Ramón Gómez de la SERNA

## ENMEDIO DEL JARDIN

¡No trates esa flor con inclemencia!  
Aunque al ramaje con pudor asoma,  
ofrece al sol su cáliz de inocencia,  
porque un beso de luz se vuelve aroma.

No imites al gusano traicionero  
que halla albergue en la planta, y en seguida  
deja cruel en cada hoja un agujero  
y asesta en cada pétalo una herida.

Bésala con la luz del pensamiento,  
que dará brillantez a sus colores,  
para que sea, enmedio del contento,  
orgullo del jardín de sus amores.

Bríndale, así, de tu espíritu las galas,  
y sé como la bella mariposa  
que dora con el polvo de sus alas  
los pétalos purpúreos de la rosa...

Y tú, flor, que recibes el rocío  
que en tu corola se convierte en lumbre,  
no te engañe el encanto de ese río  
que oculta bajo el agua podredumbre.

La esencia de tu cáliz alto exhala;  
que si el ave se encumbra con su vuelo,  
también con el perfume como un ala  
subir pueden las flores hasta el cielo.

Nunca abajo, de tu ánfora el tesoro  
derrames, que la esencia se pervierte  
y después tu ropaje ya incoloro  
va buscando el camino de la muerte.

Que el sér que tu inocencia no perdona,  
si alcanza a su placer tu sacrificio,  
aspira tu perfume y te abandona  
en el fango mortífero del vicio.

DANIEL UREÑA

Junio de 1921.

## TUS PESARES

Qué penas, qué recónditos dolores  
Laceran así tu alma sensitiva,  
Para ser yo la mano compasiva  
Que arranque las espinas a tus flores?

Qué crueles y profundos sinsabores  
Han nublado tu frente pensativa,  
Para ser yo la brisa fugitiva  
Que arome tus nostálgicos amores?

Tú sufres... lo comprendo en tu mirada  
Donde he visto una gota aprisionada,  
Temblar entre la red de tus pestañas...

Mas, la gota de llanto congelada,  
En negro estuche morirá ignorada,  
Como muere la flor en las montañas...

LUZ-ALBA

Misteriosamente ha llegado hasta nuestra Redacción el anterior soneto, que una mano sensitiva de mujer trazó nerviosamente. Quién es ella? Por qué su nombre no se revela a nuestra curiosidad? Lo cierto es que lo acogemos con gusto en estas columnas seguros de que nuestros lectores verán en él una linda composición de quién sabe cuál linda y misteriosa mujer.

# El contrato del Inalámbrico es aceptado

Desde las barras

En la sesión de viernes oímos con gusto las cultas y atinadas observaciones hechas por el Representante señor Guerrero, quien al decir de su colega el señor Zeledón Brenes, se ha servido estudiar con entusiasmo este asunto de vital necesidad en nuestro país. Fué el señor Guerrero el iniciador de la ley que nacionalizó esta clase de servicio.

El recogió el Decreto No. 34 de 10 de abril de 1920, para convertirlo en definitiva ley por Decreto Legislativo de 17 de julio del mismo año.

Tal medida eminentemente patriótica, vino a resolver un problema de suyo interesante: el de que esas instituciones que llevan el pensamiento en las ondas sonoras, se encuentre siempre bajo el control de los costarricenses, hasta donde sea posible, dada la índole especialísima de este servicio.

De ahí que muy oportunamente argumente la Comisión de Fomento así: "Ambas disposiciones limitan a los ciudadanos costarricenses el derecho de establecer y mantener en el país—mediante concesión pública—las comunicaciones inalámbricas tanto para que el Estado pueda sin cortapisa alguna vigilar como lo requiere nuestra soberanía e independencia, el intercambio de comunicaciones, como para que esa vigilancia—si alguna vez pudiera resultar incómoda y acaso exagerada—encuentre buena disculpa en el patriotismo del concesionario costarricense antes que constituir una fuente de responsabilidades peligrosas para instituciones en favor de empresas extranjeras, que, a pesar de su buen deseo, por lo heterogéneo de los elementos que pueden integrarla, tuviera que mantenerse dentro de un círculo de estrictas exigencias incompatible a menudo con los intereses exclusivamente nacionales".

Cualquiera creería que la comunicación por medio del telégrafo sin hilos, es cosa fácil, que se requiere simplemente una torre y las pilas que alimenten la fuerza eléctrica. Y examinando ese asunto es cosa muy distinta.

Se requieren muchos elementos: capital en abundancia; empleados idóneos cuyo sueldo es regularmente crecido y de una probidad ejemplar para que su discreción garantice el buen servicio. Y sobre todo se requiere una aceptación—para el servicio exterior—de parte de las pocas empresas que han logrado monopolizar las comunicaciones a través del mundo.

Su importancia

Esas empresas difícilmente llegan a diez. Para comprender la necesidad de esta inteligencia, conviene conocer el manejo técnico de los aparatos transmisores, y las señales que es indispensable hacer con el fin de ser oídos y tener fácil acogida la comunicación en la urdimbre de ondas que recojen las potentes instalaciones de esas empresas. De lo contrario, el pensamiento se quedaría flotando en el éter sin llegar a su destino.

Lo que más podría conseguir una poderosa instalación que no tuviera arreglo con las empresas extrañas, sería entorpecer las co-

municaciones entre los aparatos más cercanos por medio de lo que los técnicos llaman interferencias. ¿Pero hasta donde esa intrusión delictiva podría ser soportada por las compañías que tienen por respaldo la bandera de sus naciones?

Este punto lo comentó admirablemente el diputado Guerrero en su exposición, para venir a aclarar de que es imposible evitar las combinaciones, esto es, el seguimiento de participar de las ventajas recíprocas con las demás empresas radiotelegráficas del mundo.

Y este fué uno de los requisitos primeros que hubieron de realizar los distinguidos costarricenses Ingenieros don Ricardo Pacheco Lara y don José J. Carranza Volio, que solicitaron dicha concesión y que con tanto agrado les será otorgada por la Representación Nacional.

Como el país no puede hacer desembolsos crecidos que le permitan tomar por su cuenta las instalaciones radiotelegráficas, y urge que este servicio se desarrolle ampliamente para no continuar aislados, ha sido oportuna la simpática iniciativa de los dos Ingenieros costarricenses, quienes han logrado encontrar medios efectivos de llevar a cabo esa magnífica idea constructiva.

Por ese medio, muy pronto no estaremos—como hoy—bajo el control nicaragüense o panameño, y podremos directamente comunicarnos con todas las naciones civilizadas. Ya sabemos cuantas calamidades acarrió ese control de los vecinos en cuanto a nuestras comunicaciones exteriores, y lo contraproducente que sería continuar en tan vergonzoso tutelaje.

Toda estas razones han influido en el ánimo de los señores Representantes para mirar con buenos ojos la concesión otorgada, que ha conseguido una general y manifiesta simpatía en la Cámara.

El señor Guerrero, que se ha servido recomendarla con su muy autorizada palabra, propuso ciertas modificaciones pertinentes, las cuales fueron aceptadas por la Comisión.

Quiere el señor Guerrero que al finalizar el término de la concesión, tenga el Estado, ciertas facilidades para adquirir la propiedad de las instalaciones en el caso de que no pudiera comprarlas al contado, y sugiere la idea de que se le de una participación al Gobierno al concluir el contrato para que sirva como medio de amortizar el valor de esas instalaciones. Esta sana advertencia la consideramos digna de todo encomio.

Informaremos a nuestros lectores del curso de este asunto de tanta importancia, que como obra de progreso mundial han de realizar con orgullo dos esforzados hijos de Costa Rica.

## Vida deportiva

Hoy a las 10 de la mañana se jugará en la sabana un reñido match de foot-all entre los clubs Juventud y La Roma, bajo los auspicios del señor Gobernador de la Provincia don José Luján.

La insignia de los teams es blanca y azul.

La Banda Militar amenizará el espectáculo.

**HIERRO NUXADO**

ACEPTE SOLO EL LEGITIMO

Da a los Hombres energía y robustez; a las mujeres esbeltez y buenos colores.

Más de tres millones de personas lo toman anualmente como fortificante de la Sangre y de los Nervios.

## El gran estreno de hoy en el Moderno

Hoy por fin saldrá de dudas el distinguido público que asista esta noche al Teatro Moderno, al estreno de la excepcional película FUERA DE LA LEY, respecto de lo que realmente es y vale esta cacareada obra de arte juzgada el non plus ultra de la cinematografía, que se anuncia con tanta propaganda y que se exhibe actualmente en Nueva York, en cuatro teatros a la vez, con éxito nunca visto.

La empresa ha continuado impenetrable a fin de dar una grata sorpresa al público.

Sólo hemos podido vislumbrar que FUERA DE LA LEY, es una cinta en extremo artística de argumento completamente nuevo y sensacional en grado superlativo que hará experimentar al público emociones diversas y que su éxito sobrepasará lo imaginable.

Es la más genial creación de la notable actriz Priscilla Dean

En las matinées de la 1 y las 3 p. m. se proyectarán los episodios 4, 5 y 6 de la soberbia película de serie EL DISCO DE FUEGO.

Y en la matinée de las 7 p. m. la grandiosa cinta HONOR SIN HONRA, genial creación de Clara Kimball Young.

Mañana lunes en la matinée de las 7 p. m. se pondrá HONOR SIN HONRA.

Y en la noche a las 8.30 EL TELON DE LA SEGURIDAD.

Para prevenir infecciones, no hay que hacer gárgaras. Tómese

**Formamint**

PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

## Feria escolar en Guadalupe

Este festival que se está celebrando desde ayer y que continuará con mayor éxito hoy domingo, se debe su buena organización a los entusiastas miembros que integran el Patronato.

El principal interés consiste en instalar la cocina para los niños pobres, ropa que necesitan y completar todos los útiles de la Escuela.

La idea no puede ser más hermosa, por lo que juzgamos que el resultado pecuniario será de magnífico resultado.

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA

JESUS MARIA CASTRO V.

25 v. al N. de la Plaza Viquez

Teléf. 1372 - San José, C. R.

# Notas de Alajuela

Labor municipal

Laboriosas sesiones ha celebrado la Honorable Municipalidad, durante la última semana. Tres veces vimos reunidos a los señores ediles, abordando numerosos y difíciles problemas que tiene por delante el Ayuntamiento. Con verdadero acierto ha procedido, mirando solamente el progreso y bienestar de la localidad.

Así, el Municipio autorizó ya la compra de la finca situada en Poás, propiedad de don Alberto Murillo, — y apropiada para la instalación de una nueva planta eléctrica, de urgencia suma para Alajuela, y ya se hacen las diligencias del caso para otorgar la correspondiente escritura de compra venta, por la cantidad de tres mil colones. Así, y por disposición municipal, su apoderado don Hernán Chacón presentó al Juzmil hectáreas. En tres mil quinientos colones contrató el Municipio con el ingeniero don Octavio Bullio el deslinde y amojonamiento de esas tierras, que inmediatamente puestas en condición de vender, serán rematadas, y su producto será también, — así lo dice el acuerdo respectivo,—destinado a la construcción del la planta y del mercado. Modificada la última tarifa de impuestos, fueron suprimidos varios de estos en provecho del vecindario; y revisado el acuerdo progresivo de las aceras, le fueron introducidas varias reformas, todas en beneficio de los vecinos; reconsiderando al mismo tiempo el acuerdo que aumentó el valor del arriendo de los nichos, se modificó, haciendo una gran rebaja; y así por el estilo han elaborado los señores regidores: habiendo resuelto, además, gran número de solicitudes particulares y otros asuntos de vital importancia, según vimos en las respectivas actas, que contienen cuarenta acuerdos.

Efectos de una nota

Hace varios días hicimos relación en una de nuestras notas, del mobiliario de tiempo de fusil de chispa que posee el Juzgado Civil; y dijimos que hacía como un año que la Dirección de Obras hacía unos muebles para la oficina primeramente citada, que mucho necesita de ellos, y hasta la fecha se ignoraba si estaban o no terminados.

Probablemente esa nota dio motivo para que el señor Ministro de Fomento enviara a esta ciudad a un delegado suyo a averiguar el paradero de los muebles que para el Juzgado Civil, la Dirección de Obras Públicas envió el 18 de febrero; y entonces pudo constarse que el mobiliario llegó

aquí en un carro a la orden del señor Gobernador; pero como a este funcionario no se le dirigió comunicación alguna, él, creyendo que los muebles serían para el Instituto, que también necesitaba de ellos, los envió a dicho plantel.

destinados al Juzgado Civil se han

De modo pues, que los muebles llan en servicio en el Instituto, en donde muy bien están porque aquel centro de enseñanza se halla al igual que el Juzgado, carente de sillas, escritorio, librería, etc. y por esta razón así como por el hecho de que los muebles viejos fueron pasados a otros planteles de enseñanza, deben quedar allí; pero el Ministerio debería ordenar de nuevo la hechura de los del Juzgado, tan pronto como sea posible, pues que como ya hemos dicho en aquel edificio no hay ni sillas para uso de los empleados, menos para los que por razones del servicio de la oficina llegan a esta. Esperamos, pues, que no se echará en olvido este asunto.

Nota de Duelo

A edad muy avanzada y después de larga y penosa dolencia, dejó de existir doña Manuela Arias, apreciada que fue muy justamente de todas aquellas personas que la conocieron. Su entierro, con gran acompañamiento, puso de manifiesto la estimación que se sentía a la extinta y el cariño a sus deudos, a quienes en especial, a la señorita maestra Lola Arias, enviamos nuestra sincera muestra de pesar.

Joven titulado

Después de brillantes pruebas, se confirió el título de ingeniero topógrafo al estimado amigo nuestro don Pablo Martínez Soto, a quien por este motivo felicitamos calurosamente, deseando que coseche muchos laureles en su profesión.

Personales

Bastante delicado de salud se halla nuestro estimado amigo don Jorge Ruiz Rodríguez, por cuya mejoría hacemos votos muy sinceros.

De Poás, y después de una larga temporada han vuelto a esta ciudad las apreciables señoras doña Carmen de Agüero y Consuelo Agüero, acompañadas de sus niños.

Ha mejorado de la enfermedad que lo tuvo en cama el joven Juan Rafael Cabezas.

Coresponsal

**ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS**  
Sacos finos para Café oro  
Gran realización de Corses averiados

**DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR"**  
— STRUCK & ALVARADO —  
FRENTE AL HOTEL WASHINGTON  
Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

**TALLER MECANICO DE LEON ROJAS**

Se ha trasladado a los bajos de la casa de don Florentino Castro, contiguo a la casa del Lic. don Alberto Echandi.  
Venta y arreglo de toda clase de maquinaria

# Intereses Nacionales

## El Congreso Nacional y la situación del País

Decía Armando Carret, según notas biográficas escritas por Mr. Emilio Litte, que para formar las Asambleas Legislativas en los países de régimen democrático, había que escoger a los hombres en el montón, con tanto cuidado como se escogen los hongos, por que así como en los criaderos de estos abundan los que son veneno, del mismo modo abundan en el campo social espíritus emponzoñados, que donde quiera que ejercen su actividad van dejando rastro de muerte. La familia que come de aquellos se envenena; el país que se entrega en manos de estos se hunde.

Pues ese descuido lo cometimos aquí al escoger los hongos, digo los diputados, para formar el actual Congreso Legislativo. Trajimos a ese alto Cuerpo algunos muy buenos q' no llegan quizás a una docena, en tanto que la mayoría, las casi tres docenas restantes, no se sabe donde llevan más veneno, si en el corazón o en la cabeza. ¡Ay del país si se viera condenado por muchos días a seguir ingurgitando en su organismo los productos mortales de semejante Asamblea!

Por que el más grave mal de que padece el país actualmente es el descrédito que se le ha venido encima como losa de sepulcro: el descrédito moral, del cual es consecuencia forzosa el descrédito económico. Cuando no hay confianza en el buen juicio y la honradez de un pueblo, el prestigio de este rueda por el suelo, y así anda el nuestro, principalmente desde que el actual Congreso inició sus tareas del año pasado abriendo las arcas del Tesoro Nacional para regalar a un conjunto de protegidos suyos, el dinero a montones, sin tomar en cuenta el estado precario en que se hallaban las finanzas del Estado, con los gravísimos compromisos de este y con sus necesidades cada día más crecientes, que hoy lo tienen plantado en un callejón sin salida, si no es la del tutelaje económico, al que no sería remoto que nos sometieran los que tienen derecho a exigirnos el cumplimiento de sagradas obligaciones.

Y ese Congreso q' así regalaba el dinero a sus protegidos para acabarnos de hundir en la bancarrota, decretaba al mismo tiempo q' deudas legítimas contraídas por el Estado no debía pagarse; es decir, q' se declaraba abiertamente vulne-

rador de todas las leyes morales, sociales y políticas, negando el derecho a quienes lo tenían y creando uno nuevo, el de apropiarse de lo ajeno por una trasmisión bondadosa, cuando así place a los que se creen con poder bastante para disponer a su antojo de la reputación y de los recursos de la Patria. Allí empezó, con esas medidas el completo desprestigio de nuestro país; su ruina moral, mucho más grave que la ruina económica que afecta al Estado, por que los apuros de este serían meramente transitorios, si la fe en la honradez del país se mantuviera firme, y esta es la que se ha perdido, dentro y fuera de él, por la actuación envenenada y brutal de una mayoría de los que por desgracia han venido a ser sus representantes en el Cuerpo Legislativo.

Es pues, el crédito moral lo que tenemos que rehacer ante todo, para recuperar nuestro glorioso timbre de pueblo honrado, que hemos perdido a causa de la desastrosa labor de este Congreso, dominado por pasiones bajo cuyo impulso ha sucumbido la confianza que en nosotros tuvieron y podrían tener aun los demás pueblos. Pero, ¿cómo alcanzar ese fin mientras está dirigiendo dictatorialmente el primer poder del Estado, un círculo de individuos repletos de ambiciones personales, o atacados de preveniciones mezquinas contra instituciones o personas a las cuales persiguen con el furor ciego de su odio, sin parar mientes, ni en la justicia que está de parte de aquellos, ni en el grave daño q' con su arbitrario proceder causan al buen nombre de la Nación que representan?

Es bueno que el país tome nota de la perniciosa actuación de estos hombres que son la causa de la reagravación del mal profundo económico y moral que a la nación aqueja y los llame a cuentas un día para marcarlos con el estigma que su conducta reprobable merece. Esa si será una sanción conveniente y justa, sanción depuradora que no permitirá en adelante a los de la maligna enfermedad de ambición loca o de odio insano, penetrar, con carácter inmerecido de Pontífices, en el Sagrado recinto donde deben legislar para bien del país sólo los buenos, los verdaderos patriotas.

ORMUZ

(Continuará)

## De Paraíso

Paraíso, 2 de Junio de 1921

Sr. Director del  
Diario del Comercio,  
San José.

Estimado señor:

Nosotros los paraiseños no queremos más política, y por lo tanto nos extrañamos que salga en este diario que empieza a agitarse la política aquí.

No se ha mencionado la local, menos la de diputados. ¿Qué le agradecemos a los actuales diputados por Cartago? Nada, y por lo tanto no queremos entrar en la arena política para elegir a quien no se vuelve a acordar de nosotros.

El espíritu anciano se terminó, queda el nuevo y se hará gritar la mala fama que tienen sembrada en este pueblo.

Las ideas de los jóvenes harán de hoy en adelante para los que vengan a hacer propaganda, que cumplan lo prometido y no echen a este pueblo en olvido como lo han hecho toda la vida.

No queremos política, queremos trabajo y tranquilidad. Por lo tanto queremos hacer ver a los politiqueros que en este lugar sobra trabajo y no empleados que se ganen la plata sentados.

CORRESPONSAL

### Rómulo Tovar

ABOGADO  
Y NOTARIO

OFICINA.

Lic. don Carlos Brenes Ortiz

### Dr. M. VALENZUELA

DENTISTA AMERICANO

Calzas de oro por el sistema INLAY sin moltras para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado

Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5

OFICINA: Costado del Banco Internacional

### CORNUCOPIA

es el famoso Abono Químico manufacturado por la antigua casa, La Anglo-Continental Guano Works Limited de Londres. Se vende de dos clases; una para hortaliza, flores, árboles frutales y cultivos en general, y otra especial para tabaco, en el depósito de Cal y Arena de don Otoniel Monge, 450 varas al Sur del Teatro Variedades. Pida precios.



### SARNA

Combata esa  
PICAZON o  
RASQUIÑA  
con el  
FAMOSO

### ACEITE VERDE

y verá cómo destruye este horrible parásito

DE VENTA: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Hnos. Cartago: Farmacia Española, de Lucas Morúa

### José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

## Ferrocarril al Pacífico NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

[Léase para abajo]		ESTACIONES	[Lea para arriba]	
SAN JOSE A ALAJUELA DIARIO	SAN JOSE A PUNTARENAS DIARIO		PUNTARENAS A SAN JOSE DIARIO	ALAJUELA A SAN JOSE DIARIO
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS
15.00	9.00	... San José ...	14.34	11.03
15.35	9.35	... San Antonio ...	13.56	10.25
16.00	10.00	... Ciruelas ...	13.33	10.00
16.20		... Alajuela ...		9.30
	10.20	... Turrúcares ...	13.10	
	10.50	... Atenas ...	12.43	
	11.02	... La Balsa ...	12.25	
ESPARTA A PUNTARENAS	11.25	... Escobal ...	12.01	PUNTARENAS A ESPARTA
Domingo, Lunes Miérf. y Vierfes	12.20	... Orotina ...	11.10	Domingo, Martes Jueves y Sábado
	13.55	... El Roble ...	9.10	
	14.20	... Puntarenas ...	8.45	
		... Esparta ...		17.40
6.15		... El Roble ...		17.00
7.05		... Puntarenas ...		16.30
7.30				
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.

San José, 1o. de marzo de 1921.

### Zapatería Española

DE JOSE GIRALT. — CARTAGO, C. R.

Avisa a sus clientes y al público que ha rebajado considerablemente sus precios en calzado fino.  
Compra cueros verdes a ₡ 8.00 y secos a ₡ 15.00, el quintal

### DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA

CALLE ALFREDO VOLIO

Gran existencia de todas clases. Aquí encontrará todo lo concerniente al ramo. — Precos sin competencia. — Visítenos hoy mismo

LEON Y RODRIGUEZ

## Al margen de lo sucedido con los lecheros y el reglamento del señor Gobernador

Está claramente demostrado que un gran número de enfermedades han sido transmitidas al hombre por medio de las leches y sus productos; de tal manera que es uno de los grandes problemas hoy día, el producir esta en las mejores condiciones higiénicas para el consumo público y prevenir así enfermedades terribles, como son la tuberculosis, difteria, fiebre escarlata y otras cuyas consecuencias son generalmente fatales.

### El ordeñador

Este puede ser una fuente de contaminación si no guarda el aseo requerido para llevar a cabo dicho proceso. Sus manos y vestidos pueden ser causa de introducir en la leche gran cantidad de bacterias, especialmente si ha estado en el campo haciendo algún trabajo y no se ha lavado las manos o cambiado las vestiduras.

El ordeñador, debe ser pues, person de buena salud, y se le debe suspender de sus funciones cuando esté enfermo, o se haya presentado en algún miembro de su familia cualquier enfermedad contagiosa.

### Vasijas empleadas

La limpieza y cuidado de las vasijas empleadas, es la parte más importante para que las leches tengan la menor cantidad posible de bacterias. Estas deben ser lavadas en agua tibia prime-

ro, para remover todo el sedimento de leche que haya quedado, luego enjuagarlas con alguna solución al efecto, y lavarlas nuevamente con agua caliente para remover cualquier residuo que haya quedado de la solución.

El mejor medio sería usar la esterilización ya sea con agua hirviendo o por medio de vapor.

Las vasijas sin esterilizar son la fuente más poderosa para el desarrollo de la bacteria.

Bajo estos requisitos y más rigurosos aún, están sometidos todos los productores de leches en todos los países civilizados. Pero en este país, no es posible introducir ninguna medida de higienización y seguimos los procedimientos de los tiempos primitivos, a causa de las influencias del parentesco, de la amistad, como ha sucedido estos días, al implantar un Reglamento tan beneficioso para todos, consumidores y productores, q' por parte de birli-birli fue desechado, dejando las cosas en el mismo estado de siempre.

### El Doctor

M. J. Zeledón Alvarado  
Médico y Cirujano

ha trasladado su oficina a su residencia, 150 v. al O. de la Botica Francesa.

Enfermedades venéreas,  
Paludismo.

Enfermedades internas.

Servicio de día y noche.

## International Commercial Agencies

E. M. NETHERSOLE  
Apartado 636

SAN JOSE, C. R.  
Teléfono 825

E. W. KNOWLTON  
Apartado 1038

Representantes DIRECTOS de Casas y Fábricas Europeas y Americanas

Invitamos cordialmente al Comercio en general, visitar nuestras oficinas para inspeccionar el gran surtido de muestras y a la vez conocer las últimas cotizaciones que se reciben con regularidad.

En vista de ser Representantes de DOS GRUPOS de Fabricantes ofrecemos al Comercio la ventaja de escoger lo que más convenga a sus intereses.

### NO SOMOS COMISIONISTAS

Oficinas y Muestrarios: Cien varas al Oeste de la Central de Teléfonos.

## De la vida social

### Viajeros:

Ayer salieron con rumbo a los Estados Unidos, la señora de don Julio Sánchez, doña Emilia de Sánchez, su hija Claudia, las señoritas Margarita Chavarría, Rosita Castro y los señores don Antonio y don Abel Castro.

Muy feliz viaje les deseamos. —Con rumbo a Limón, en donde jugarán un match de foot ball, salió ayer el primer team de el Club "La Libertad".

—Procedente de Heredia, tuvimos el gusto de ver al doctor don Crisanto Badilla.

—De Alajuela vino don Ezequiel Fonseca Martín.

—Para Limón salió ayer el Lic. don Ramón Loría Iglesias.

Para Turrialba partió el sábado, don Manuel Francisco Soto.

—De Alajuela estuvo en esta capital don Rafael Quesada.

—De Siquirres vino la señorita Margarita Brenes Alvarado.

—Para Puntarenas salió don Manuel Alvarez Soto.

—De Limón tuvimos el gusto de ver a don Enrique M. Benavides, quien vino a esta capital en busca de salud. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Procedente de Naranjo, hemos tenido el gusto de ver en esta capital a don Pedro y a don Humberto Aguilar.

—Tomó el tren de Limón, el Lic. don Víctor Guardia Quirós.

—Para ese mismo puerto salió la señorita Carmen Campos L.

### Enfermos:

Don Oscar Mora Brenes, se encuentra un tanto delicado de salud.

También se encuentra enfermo, don Mariano Chaverri A.,

La señorita Mercedes Pacheco, sufrió el viernes una delicada operación. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

## TEATRO VARIEDADES Domingo 5 de Junio

Primer matinée a la 1 p. m. — **MACISTE SOLDADO**

Segundo matinée a las 2. 30 p. m.

### EL PRESIDIO

Noche a las 8. 30 p. m. estreno

### LA HORIZONTAL

por Italia Almirante Manzini

## TEATRO MODERNO - Domingo 5 de Junio

Matinée a la 1. y a las 3 p. m. Episodios 4, 5 y 6 de

### EL DISCO DE FUEGO

Matinée a las 7 p. m. **AMOR SIN HONRA**

Noche a las 8. 30 **FUERA DE LA LEY** por Priscilla Dean

## TEATRO TREBOL - Domingo 5 de Junio

Matinée: la sublime opereta en 3 actos

### "SYBILL"

Noche: estreno de la colosal obra en 8 actos

### Los dos Pilletes

## El Presidente del Ecuador hace grandes esfuerzos por conjurar la crisis fiscal

El mismo mal que nos abate hoy día, es el que tiene en conmoción todos los países del mundo.

De Quito nos dicen lo siguiente: El señor Presidente de la República, Doctor José Luis Tamaño y su Ministro de Hacienda, salieron para Guayaquil a conferenciar con los Gerentes de los

## Defecto que debe corregirse

En la calle de la Estación al Atlántico, frente al Ministerio de Fomento, hay un pedazo empedrado, en el cual ha quedado por ambos lados un tope que daña los resortes de los coches y de los automóviles.

Llamamos la atención de quien corresponda a fin de que procedan a arreglarlo cuanto antes.

Bancos, con los exportadores, y autoridades, a fin de ver si es posible encontrar un medio de mejorar la situación económica y financiera del Ecuador, pues a pesar de que el Gobierno no ha omitido esfuerzos para tratar de conjurarla, hay una completa anomalía en el movimiento comercial, presentándose así la vida con caracteres muy difíciles.

Los tipos de cambio suben todos los días impidiendo toda clase de transacciones y causando alarma general.

Durante el tiempo que dure la permanencia del señor Presidente, asumirá el mando Supremo el Tercer Designado.

**ALQUILO** una casa elegante en Aranjuez con o sin muebles. Aaron Asch al lado del Palacio de Justicia.

Un elegante escritorio americano, una mesa metálica para máquina de escribir con su silla, se venden baratos. — Violeta de Cámara. — San Pedro de Montes de oca.

**ALQUILO** un local grande y espacioso y de lo más céntrico en San José, 100 varas del Mercado, a propósito para una tienda o almacén de ropas o para cualquier otro ramo. Para informes en esta oficina, Diario del Comercio.

## LA HORIZONTAL

La casa Fert de Roma, presenta en esta su última creación que se estrenará esta noche en el Teatro Variedades una obra de arte teatral en toda la extensión de la palabra, tanto por el argumento y desarrollo de su acción como por el lujo exorbitante con que la presenta y la interpretación a cargo de la eminente, bella y elegante artista italiana Italia Almirante Mancini.

La Horizontal no es esa mujer que llena el ambiente vicioso de las grandes ciudades y es arbitra de la moda y arbitra de la fortuna de sus adoradores: es la mujer que a pesar de la vida galante que lleva, tiene alma y alma sensible y tierna que se sacrifica ante el ruego de una madre para que retorne su hijo al camino del deber.

En la primera matinée a la 1 se exhibirá Muerte y en la segunda a las 2-30 El Presidio, preciosa cinta de gran éxito.

Mañana lunes en la primera tanda se proyectarán los episodios 7, 8, y 9 de la emocionante serie La Mancha Roja y en la segunda a las 8-30, por última vez la interesante película El Presidio.

## Movimiento diario

### Santoral:

Domingo 5. — 3 después del Pentecostés. — Santos Bonifacio arzobispo, Sancho y Nicanor, mrs.

Lunes 6. — Norberto, obispo, Felipe y Diácono, Claudio obispo y Amancio mr.,

Luna nueva a las 12 horas y 39 m. a.m.

### Nacimientos:

Horacio, de Juan José Gil y Emilia Jambert.

### Defunciones:

Marcos Zúñiga, 56 años, San José.

### Pasaportes:

No hubo.

## Una indicación al señor Ministro de la Guerra

El puesto de Secretario y Almacenista de la Banda de San José está vacante previas las formalidades legales por razones que se omiten.

Ninguno más apto ni más competente para ese puesto que el artista don Pedro Fecundo Rojas, que sirvió 22 años en la Banda de esta capital y conoce ese mecanismo de una manera magistral. Este músico está en un estado de miseria y lleno de muy serias obligaciones. Necesita el pan para 5 criaturas y es justo que nuestro Ministro de la Guerra lo llame a un puesto que le corresponde por muchas razones. La sociedad y el público espera un rasgo más generoso y más patriótico de don Aquiles, para quien van estas líneas como intérpretes del sentir de muchos.

Imprenta María vda. de Lines

## OPINION EXTRANJERA AL DIA

## La misión de Viviani

Phillip Millet, corresponsal en París del "London Observer", desvanece todo temor de que M. Viviani tenga cualquier intención de discutir la cancelación de la deuda de los aliados con la nación americana. Expresa el corresponsal que M. Viviani vino a decir a los americanos que Francia, aunque deseosa de cambiar la Liga, no está dispuesta a cambiar el Pacto Constitutivo de la misma.

El error cometido por los que piensan que Viviani discutirá la cuestión de las deudas, dice Millet, "es más cómico en aquello, que tengo razón de creer, que el gobierno francés abriga serios temores de que M. Viviani, que es un gran orador y competente estadista, pero un mal financiero, consintiera en dejarse arrastrar a una conservación sobre finanzas.

No solamente han especificado en sus instrucciones que en ningún caso debe M. Viviani abordar semejante problema técnico, sino que han tenido el cuidado de enviar con él un experto en materia de finanzas".

No tiene instrucciones concretas para iniciar un debate, pero es clarísimo que Viviani, si es interrogado por Mr. Harding sobre cuál es la política de Francia en ciertos importantes problemas, debe estar en aptitud de contestar debidamente. Ahora, la actitud de Francia en lo que se refiere a los Estados Unidos, ha estado clarísima, desde la elección del Presidente Harding. En París surgió, primeramente, un partido en favor de la eliminación de la Liga de las Naciones, así como también de un acuerdo concerniente al cual podría provocar una agresión armada con motivo del Tratado de Versalles, así como a propósito de los convenios relativos a la causa de Francia contra de Alemania.

"M. Jusserand, el Embajador de Francia, recibió, por el contrario, instrucciones para hacer comprender que en ningún caso la República Francesa abandonaría la Liga de las Naciones, cosa que, después de todo, era una parte vital del Tratado de Versalles; y por consiguiente, aunque Francia estaba dispuesta a examinar con espíritu amistoso todas las enmiendas al Pacto Constitutivo de la Liga que los Estados Unidos pudieran sugerir, en ningún caso podría la nación americana sugerir que se formara otra asociación interacional; y en ninguna forma podrían los Estados Unidos formar parte de esa asociación, ya que el Presidente Harding lo expresó así en sus discursos, durante la campaña electoral.

"Aparte de este principio Francia ha demostrado que está dispuesta a satisfacer a los Estados Unidos en los problemas más importantes. Así, el gobierno francés recientemente envió una nota a los Estados Unidos, copia de la cual se transmitió al Japón, en la cual se indicaba que, aunque el Presidente Wilson no formuló objeción alguna, cuando en marzo 7 de 1919 el Consejo Supremo decidió dar al Japón un mandato sobre las antiguas posesiones alemanas en el Norte del Pacífico, y que los americanos nunca han

pretendido tener el derecho de reclamar ese mandato, se hizo notar que en mayo lo. del mismo año, el Presidente Wilson, y su Secretario de Estado Mr. Lansing, declararon, en presencia del Barón Maquino, de que el mandato sobre la Isla de Yap no debía, en su concepto, atribuirse a una sola potencia.

Francia ha demostrado, también, que está dispuesta a satisfacer ciertas pretensiones americanas, relativas a la distribución final que se dé a las redes de cables alemanes, y que según el parecer americano no deben concederse a una sola potencia. En los presentes momentos se efectúa una conferencia larga y amistosa en Washington, para resolver esta cuestión. Esa conferencia ha llegado a un período en que los Estados Unidos, si bien admiten que Francia debe retener el cable meridional del Atlántico, pretenden para ellos el cable de Brest a New York, o por lo menos la parte de cable que llega desde Nueva York hasta las Azores.

"En general, las conferencias celebradas por M. Jusserand, parecen haber tenido un buen éxito. Comprendo que la nueva Administración americana le ha designado sobre los Estados Unidos se encuentran renuentes a ratificar el Tratado de Versalles, aunque Francia se muestre dispuesta a satisfacer a los Estados Unidos en cuanto corresponde a la alteración que debe hacerse en el Pacto Constitutivo de la Liga de Naciones.

"Creo que todas las alteraciones que se están estudiando en estos momentos por el gobierno americano, son consideradas como muy radicales todavía por el gobierno francés."

Sin embargo — sigue diciendo el corresponsal de referencia — es aquí donde M. Viviani puede desempeñar un papel utilísimo. Es bien conocido que este estadista ha abogado sinceramente siempre por la Liga, desde que pudo aquilatar el trabajo desempeñado por la Asamblea de Ginebra, de la cual era uno de los más distinguidos miembros.

Más aún: parece que en su concepto, no es totalmente imposible reconciliar la constitución de la Liga con los propósitos que persigue el gobierno americano. Por ejemplo, el estadista opina que una justa división de los continentes podría introducirse entre las cláusulas de la Constitución de la Liga, sin alterar su carácter.

"Puede, sin embargo, esperarse de la misión de M. Viviani, siempre que el Presidente Harding se muestre deseoso de solucionar al fin el problema principal, que esa misión se traduzca en algo que satisfaga los deseos americanos, sin por lo mismo perjudicar los intereses de la Liga.

"Puede también añadirse, por último, que la opinión que sobre el particular abriga los miembros del mundo oficial en Francia, parece ser que en ningún caso los Estados Unidos se vean obligados a unirse con Europa. La conducta más sabia es dejar a esta nación sola, si ella prefiere quedarse aislada."

**Fume** Los puros **SAN TOI** y **DIPLOMATICO** de **B. A. González & Co.**

Apartado 1006  
Teléfono 655

Los mejores y más acreditados productos de todo el país

Frente al costado N.  
de la  
Catedral